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Santiago de Cuba rindió tributo a Camilo Cienfuegos
*A 63 años de su desaparición física

En acto político presidido por el Héroe de la República
de Cuba, Comandante de la Revolución, Ramiro Valdés
Menéndez, y los miembros del Comité Central del
Partido José Ramón Monteagudo Ruiz, Primer
Secretario en la Provincia, y Beatriz Johnson Urrutia,
Gobernadora, los santiagueros iniciaron el homenaje al
Señor de la Vanguardia en Plaza de Marte, para luego
marchar hacia la bahía a depositarle flores en el mar.

Durante la ceremonia realizada en torno al busto del
legendario combatiente, fue colocada una ofrenda
floral en nombre de los santiagueros y hubo
manifestaciones artísticas, pioneros que declararon
poemas alegóricos a Camilo y al Guerrillero Heroico
Ernesto Guevara.

Jóvenes, niños y adultos portaban flores y
cubanas y del 26 de Julio y en multitudinaria marcha
bajaron la arteria Aguilera hasta el paseo marítimo La
Alameda, donde fueron lanzadas al agua flores y ramos

que en manos del pueblo y sus dirigentes simbolizan la
continuidad de las ideas de Camilo, un hombre de
pueblo.

En su cuenta en la red social Twitter el Primer
Secretario del Comité Provincial del Partido José
Ramón Monteagudo Ruiz, escribió: “Que en el pueblo
hay muchos Camilo es una realidad que se percibe entre
los santiagueros, quienes marcharon masivamente y
con una flor en las manos hacia La Alameda con la
alegría que caracterizó al Señor de la Vanguardia”.

banderas

Yuzdanis Vicet Gómez

Miguel Díaz-Canel en reunión del Consejo de Ministros

“No podemos permitir que quienes no trabajan, no aportan y están en la ilegalidad,
ganen más y tengan más posibilidades para vivir que los que realmente aportan...”
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Santiago
en las Noticias

Mi saludo para ustedes que me esperan cada
sábado para saber un poco más del acontecer
de Chago. Dice el refrán que rectificar es de
sabios, entonces hoy quiero comenzar aclarán-
doles que el precio del picadillo que se está
comercializando en la red de carnicerías, que
contiene un 70% de carne de res, es de 22.00
pesos las ocho onzas...

ANA Deisy
Hechavarría Despaigne, con residencia en Avenida de Céspedes #651,
apartamento 3, entre Calle L y Calle M, reparto Sueño, dice: “No he podido
comprar la canasta básica del mes de julio por faltante en la Unidad 4001
Juventud 2000, ubicada en Calle 13, entre Calle 11 y Calle 12, reparto Santa
Bárbara, acotar que esta cuota corresponde a mi hermana que se encuentra
en prestación de servicio en otra provincia y mi esposo y yo somos los
encargados de adquirirla y enviársela; las veces que hemos preguntado han
dicho que no ha llegado la reclamación ¿Quién debe dar respuesta a esta
situación?...

GUSTAVO Gutiérrez Romero, vecino de calle
Corte # 106 B, entre San Fernando y Trocha, expresa: “La empresa Aguas
Santiago sin tener todas las condiciones creadas y con el objetivo de dar
solución a una añeja situación con las llamadas aguas negras, pues hay
varias viviendas que se inundan, abrió una zanja que ocupa la mitad de la
cuadra, -y otra en San Fernando, entre Carlos Dubois y Corte- desde el
pasado 18 de septiembre. El tiempo ha pasado y nos preguntamos cuántos
meses tenemos que esperar para que se concluya el trabajo”…

IROSLÁN Castillo Betance,
Intendente del municipio de Songo-La Maya, da respuesta a la queja del
vecino de Pasaje 1# 4 entre Luis Bonne y René Fraga, referente a la situación
que tiene con un vecino que vierte aguas residuales de corral de puerco hasta
su patio: “En visita realizada al promovente se pudo observar que en la
vivienda del vecino no existe evidencia de agua de corral que pueda afectar
al medio ambiente y causar daño a la salud, ya que en este momento no posee
crianza de cerdo, por lo que el caso queda sin razón”…

OCTAVIO Portuondo Botta, de Calle L 351 Ampliación de
Terraza nos comunica que desde la Sede Mella de la Universidad de Oriente
existe un salidero de agua albañal que afecta a la institución y a los vecinos.
Esto ha sido comunicado y tramitado por los organismos competentes y aún
esperan por la solución. En la zona ya han tenido enfermos de dengue…

Sabadazo

MARÍA Dolores Peralta
Palacios, vecina de Calle 3, #203 entre 3 y 14,
reparto Dessy, se queja de: “Las indisciplinas que
hay en el punto # 40 de gas licuado del consejo
popular Chicharrones. Los cuentapropistas
compran en la cola del plan jaba; hay personas que

duermen allí y venden los turnos a 100 CUP. Para una trabajadora es imposible
hacer una cola de hasta tres días. Quién tiene que ver con esto, es del conocimien-
to de todos los factores de la comunidad y nadie hace nada”...

OLGA Aroche Pérez, de Carretera de Mar Verde, El Espartillo,
manifiesta: “Los habitantes de esta comunidad compramos el gas licuado en el
punto del Comercial del centro urbano José Martí, y tenemos una persona que nos
hace el domicilio en una carretilla de tracción animal, pero cuando llega allí aún
sabiendo que viene de lejos, tiene que hacer la cola y solo le venden cinco
cilindros y no lo dejan marcar más de una vez. Allí las personas que van tienen
que dormir en los alrededores del punto o comprar un turno a 100 pesos a los
revendedores que viven cerca. El delegado nos dice que ya tenemos la asignación
para hacer el punto del gas, pero mientras tanto esta situación es inaceptable”.
Sabadazo considera que aunque está establecido que al domicilio solo se le
despache cinco cilindros en el día, hay casos muy puntuales como este que deben
constituir una excepción…

IRIS Ramírez,
de Raúl Perozo # 176, reparto Marimón, perteneciente a Agüero-Mar Verde,
expresa: “en el centro urbano José Martí frecuentemente se entregan módulos
que contienen varios productos como pampers, toallas húmedas, detergente,
leche (enlatada), aceite, entre otras cosas,

y desde el mes de febrero no se recibe nada. Mi hija es madre numerosa y
tampoco ha recibido ningún tipo de ayuda”…

GISELA Pérez
Muñiz, reside en Avenida de Céspedes #510, esquina a Calle J del reparto Sueño,
agradece la publicación de su queja sobre la obstrucción de la conductora de
aguas albañales y agrega: “Con las recientes lluvias el agua putrefacta corre por la
acera a lo largo del lateral de la casa hasta la esquina; los responsables han visto el
problema y coinciden en que requiere atención priorizada, pero de esto hace más
de un año”...

Yya
me voy, hasta la semana próxima… Chaooooooooooooooo

para niños de 0 a 3 años y a embaraza-
das

21/10/2022.

23/10/2022. Pedro
Montero Veranes.
Internacionalista. Palma
Soriano

24/10/22. Luis Alfredo
Arredondo Iglesias.
Pensionado Far.

25/10/2022. Miguel
Ángel Rosales Acosta.
Lucha Contra Bandidos.
Palma Soriano.

25/10/22. Pedro Bueno
Martínez. Lucha Contra
Bandidos. Palma Soriano

Noel
Muguercia Heredia. Lucha
Contra Bandidos.
Contramaestre.

FALLECIDOS

Desde el pasado 21 de octubre más de 44 mil
santiagueros han participado en el proceso de
nominación de candidatos a delegados a las
Asambleas Municipales del Poder Popular, según
informó Marianela Dussac Vinent, presidenta del
Consejo Electoral Provincial.

Siguiendo el cronograma establecido, en el
territorio se han efectuado 523 asambleas de
nominación de las 4 354 previstas hasta el 18 de
noviembre. “Los resultados están siendo satisfac-
torios, con una participación activa del pueblo, que
democráticamente propone y por la mejor
propuesta.

“Los delegados son las figuras que representan y
tramitan las preocupaciones en cada una de las
circunscripciones, por tanto deben ser las personas
más capaces para desplegar esa labor”, expresó
Dussac Vinent.

También precisó que continúan los preparativos
para la primera vuelta electoral que tendrá lugar el

27 de noviembre. Previamente se realizará una
prueba piloto para comprobar el sistema, así como
los planes de aseguramiento para su desarrollo
exitoso.

En la actual etapa -añadió- intervienen 6 045
autoridades electorales, adecuadamente capacita-
das, con un rol importante en la instrucción de los
más de 12 mil jóvenes que asistirán por primera
vez a un proceso de este tipo. “El 98% de las
autoridades tienen experiencia, esa es una fortaleza
de la provincia”, subrayó la presidenta y destacó
que el prestigio en sus comunidades las hace
merecedoras de esa responsabilidad.

En su Artículo 187, la Constitución de la
República establece que cada cinco años deberán
renovarse las Asambleas Municipales del Poder
Popular, período que corresponde a la duración del
mandato de sus delegados. Dando cumplimiento a
la Carta Magna, la Asamblea Nacional en su
Acuerdo 406 del 25 de agosto de 2022, convocó a
los electores a elegir a sus representantes en los
próximos comicios.

Irma Rivera Sánchez

Activa participación en la nominación
de candidatos a delegados

Esta sección cumple una sugerencia de
lectores del reparto Sueño. Regularmente, el
estrés es motivo de frustración, irritabilidad,
y otras afecciones en el ser humano. Aquí
algunos consejos: haz ejercicio físico. No
tienes que volverte deportista pero actívate;
la alimentación sana ayuda: come frutas,
vegetales, cereales integrales. Y el exceso de
café y bebidas alcohólicas te dañan la salud.
La meditación trasmite sensación de calma,
paz y equilibrio. Medita sobre aspectos
positivos. Ríe todo lo que puedas. Siempre
beneficia. Ante el estrés no te aisles, al contrario busca compañía de amigos,
familiares, comparte con ellos... te distraerás.

Importantísimo: no hagas más tareas de las que realmente puedes hacer.
Infórmate sobre el yoga, que es inmejorable contra el estrés, igual que dormir lo
suficiente y hacerlo con calidad: escribe tus pensamientos. Estas notas ayudan a
liberar tensiones y no tienen que ser leídas por nadie. Oye música, y si puedes,
tócala tú mismo. Pocas cosas ayudan más que esto. Y finalmente: no es ocioso
buscar asesoramiento profesional para tratar el estrés.

Desde el 9 de noviembre del 2021 Golbert Clairat Sierra de 44 años está
desaparecido de su domicilio en SanAndrés s/n El Caney. Vestía pullover
rojo, pantalón beige, tenis negros y tiene problemas mentales, diagnosti-
cado con una esquizofrenia paranoide no agresiva; su piel es cobriza,
pelo canoso, de mediana estatura y con barba. Personas que le han visto
deambular afirman que anda descalzo, barbudo y en muy mal aspecto,
pero que mantiene la misma vestimenta con que salió del hogar. La
última referencia que tienen sus familiares es que con frecuencia viaja en
el ómnibus con destino al Abel Santamaría. Cualquier información
llamar al 52548706, 55553041o avisar a la PNR.

A nuestros lectores
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omandante de la franca sonrisa y sombrero alón
sí te recordamos Héroe de Yaguajay
as también por tu valentía y firmeza

gual que la fidelidad al Comandante en Jefe
a cual expresaste diciendo “primero dejar de respirar que fallarle a Fidel”
saste bromear con el Che quien te calificó como el más brillante de los guerrilleros

Mirtha Cuan Morell

EL ESTRÉS Camilo-Che

Esmérides Sánchez Hernández

Naciste hijo del fuego
con alas hechas de guerra
y volaste hacia la sierra
con tu rebelde vuelo.
Brotaste Camilo Cienfuegos
Señor de la Vanguardia
te hiciste faro y metralla
fusil contra el tirano
clonando en cada disparo
tu imagen de sonrisa amplia.
Son Camilo y Che Guevara
hermanos de la misma gloria
Y orificaron la historia
deYaguajay y Santa Clara.
La perfecta amalgama
entre pensamiento y acción
y un enero de Revolución
los viste de himno y bandera
el Che de boina guerrera
Camilo de sombrero alón.

Camilo y Che inolvidables
En Lawton nace un día
una sonrisa, un amor
enYaguajay un valor
a Fidel su compañía
de la sierra faro y guía
Camilo tantos honores
octubre colma de flores
en mares, ríos un color
de la Vanguardia un señor
ejemplaridad y valores.

Pero nace un Comandante
de Argentina del Rosario
médico, expedicionario
y una estrella relumbrante
su actitud ejemplarizante
lo recuerdan en La Higuera
El Congo y otras fronteras
y un internacionalismo
decir Che, es socialismo
símbolo de Cuba entera
Carlos Miguel Odio Lluany

La Refinería Hermanos Díaz convoca plazas: Un Especialista B en
Gestión Documental (atiende control interno) GE-XVI. Salario básico $4
629.19. Requisitos: graduado de nivel superior con conocimientos de
Computación/ Dos Especialista B en inversiones GE-XVI. Salario básico $4
629.19. Requisitos: graduado Ingeniería Mecánica, o Química, con
conocimientos de Computación/ Un Especialista A en Mantenimiento
Industrial GE-XVI. Salario básico $4 629.19 Requisitos: graduado Ingeniería
Mecánica, con conocimientos de Computación/ Un Especialista A en
Mantenimiento de equipos e instalaciones industriales GE-XVI. Salario básico
$4 743.55 Requisitos: graduado Ingeniería Mecánica/ Un Especialista B en
Ciencias Informáticas GE-XVI. Salario básico $4 629.19 Requisitos:
Graduado de Nivel Superior con experiencia en Programación/ Un
EspecialistaAenAbastecimiento Técnico Material GE-XVI. Salario básico $4
629.19 Requisitos: Graduado de Nivel Superior con experiencia en el cargo/
Un Operador de montacargas GE-V. Salario básico $2 873.55 Requisitos:
Licencia de conducción requerida y 2 años de experiencia/ Un Especialista B
en Gestión Económica GE-XVI. Salario básico $4 629.19. Requisitos:
graduado de nivel superior con conocimientos de Computación/ Un Contador
B GE-XVI. Salario básico $4 629.19. Requisitos: graduado de nivel superior
con conocimientos de Computación y 2 años de experiencia/ Un Contador C
GE-XVI. Salario básico $4 429.19. Requisitos: graduado de nivel superior con
conocimientos de Computación y 2 años de experiencia/ Un Contador D GE-
XVI. Salario básico $3 629.19. Requisitos: graduado de nivel medio con
conocimientos de Computación y 2 años de experiencia. La empresa garantiza
los medios de protección individual, alimentación y transporte de personal.
Los interesados, presentarse en la Dirección de Capital Humano de la Refinería
de lunes a viernes en el horario de 8:00 a.m. a 3:00 p.m.

Convocatoria
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El pasado 25 de octubre se
cumplieron 10 años del paso del
huracán Sandy por Santiago de
Cuba. Aunque este fenómeno
meteorológico también afectó
las provincias de Guantánamo y
Holguín, los mayores daños
estuvieron aquí. Para los
habitantes de la tierra caliente
nunca antes hubo un evento tan
devastador y en la memoria
todavía está latente la noche más
larga del 2012.

A una década de aquel suceso
las huellas de este huracán
todavía están presente en la
infraestructura , en la
economía y en el medio ambien-
te. Aunque mucho se avanzó en
la recuperación y construcción
de nuevos asentamientos y la
restauración de la naturaleza, las
vulnerabilidades y el riesgo
vivido son lecciones no aprendi-
das, que en vez de disminuir
aumentan en el tiempo.

Este criterio fue expuesto en el
encuentro con profesionales de
l a U n i ó n N a c i o n a l d e
Arquitectos e Ingenieros de la
Construcción de Cuba, la
Sociedad Cubana de Geología, la
dirección del Órgano de la
Defensa Civil de la provincia y
especialistas del Ministerio de
Ciencia, Tecnología y Medio
Ambiente, con el objetivo de
patentizar su compromiso y
responsabilidad social para
lograr una cultura de gestión de
los riesgos dirigida al desarrollo
local sostenible.

En el encuentro el ingeniero y
D r . C F e r n a n d o G u a s c h
Hechavarría, impartió una
conferencia sobre las Lecciones
no aprendidas referentes al
riesgo informado en función del
desarrollo sostenible de la
República de Cuba.

El científico, de renombre en el
país y con alrededor de 20 años
de experiencia en el análisis de
fenómenos de gran impacto
tanto nacional como internacio-
nal, explicó que por la ubicación
de Cuba siempre estaríamos en
riesgo de sufrir los daños
provocados por eventos meteo-

rológicos extremos, ya que el
mar Caribe es un escenario
proclive para la intensificación
de los huracanes.

El sismólogo, devenido como
analista de riesgos, puso como
e jemplo la s a fec t ac iones
provocadas por el huracán Denis
en 2005, el cual también causó
grandes estragos en la zona
oriental. Dijo que el nivel de
vulnerabilidad, que es la variable
más compleja vinculada a
situaciones de emergencia y
desastres, fue en el
impacto de estos fenómenos,
independientemente de las
características de este, destru-
yendo el 98 % del fondo habita-
cional de la localidad de Pilón,
Granma.

El investigador llamó la
atención de que en estos momen-
tos hay una invisibilización en
las estrategias de desarrollo de
las provincias y los municipios
con respecto a la infraestructura
vial, haciendo referencia a la
carretera que une a Santiago y
Granma por el litoral, la que una
y otra vez ha sido afectada tras el
paso de eventos meteorológicos.

Guasch señaló con respecto a
esto que los ingenieros civiles y
de la construcción, así como los
geólogos, geofísicos y planifica-
dores tienen responsabilidad
cuando se viola la calidad de las
inves t igac iones ingenie ro
geológicas, la ubicación de los
pilares, entre otros factores
relacionados con el comporta-

miento de este tipo de estructu-
ras.

Con respecto al huracán Sandy,
Guasch dijo que hubo una baja
percepción de la amenaza o
peligro que representaba para la
ciudad de Santiago de Cuba.

"Este 'señor' no fue cualquier
huracán; por las condiciones que
encontró se originó dentro del
Caribe, tuvo un desarrollo,
intensificación y evolución muy
rápidos, pasó por las etapas
reconocidas por el Sistema de la
Defensa Civil de la República de
Cuba y prácticamente se fueron
atropellando.

“ Sandy’ trascendió porque no
solo destruyó las provincias del
oriente de Cuba, salió al
Atlántico, siguió fortaleciéndo-
se, se extratropicalizó y causó
100 muertos en Canadá. Es decir,
pasó a la historia como un
fenómeno intenso y hoy en día se
está tomando como patrón para
significar las variables climáti-
cas, el riesgo climático y la
influencia del cambio climático
en el mar Caribe".

Al despertar la población vio
destrucción, desolación, una
ciudad que estaba oculta y sobre
todo un fondo habitacional muy
afectado. De igual forma hubo
daños en sitios vitales de la
economía como el puerto,
aeropuerto, entre otros, lo que
permite decir que ‘Sandy’ fue un
desastre total para Santiago de
Cuba, medido por cuatro
dimensiones que determinan la
magnitud de un desastre: la
medioambiental, física construi-
da, la social y la económica.

Según el especialista este
análisis de antecedentes con el
‘Denis’ y de evidencias del
impacto de ‘Sandy’ permiten ver
la importancia de la gestión del
riesgo informado en función del
desarrollo sostenible del país.

"Para esto es necesario ver el
ciclo de reducción de los
desastres. Nos impacta un
fenómeno, nos genera un
desastre y en cumplimiento de lo
legislado en la nación se proyec-
ta la etapa de recuperación.

"Apartir de ‘Sandy’se empieza
la restauración de lo dañado, se
realizan nuevos asentamientos y
sistemas constructivos para

reponer el fondo habitacional.
Como analista de riesgo que soy
hubo una buena gestión reactiva
ante la situación de desastre. Sin
embargo, también puedo decir
que nos faltó una buena gestión
correctiva y la prospectiva.

"Primero me refiero a que no
hemos tenido una buena estrate-
gia de intervención continua con
respecto a un fondo habitacional
vulnerable ante un fenómeno de
similares características.

"Vuelve a impactarnos un
evento y hoy tenemos viviendas
y población expuestas a estas
situaciones de amenaza y
peligro, cuestión que debe
considerarse. También hay que
tener una gestión integral donde
cada uno de los elementos de la
sociedad se comprometan y
halen parejo.

"Los desastres dejan huellas
psicológicas, por lo tanto hay
que trabajar en ese sentido, creo
es una deuda que tenemos de
‘Sandy’. Aún hay personas que
están sufriendo las consecuen-
cias, pues solo se ha repuesto
alrededor del 50% de las
viviendas dañadas de forma
total.

"Estas vulnerabilidades van en
contra del desarrollo sostenible.
A nivel internacional está
reconocido que el r iesgo
informado es una variable
determinante. Si usted reduce el
riesgo, evita desastres y garanti-
za el desarrollo.

"Desde la investigación y la
ciencia tenemos que incidir más
en quienes toman las decisiones.
El riesgo es una variable que nos
informa acerca de la probabili-
dad de pérdida y daños que se
pueden producir en un escenario
ante una amenaza o peligro. El
riesgo depende de las amenazas
y vulnerabilidades y si las
amenazas son múltiples y las
vulnerabilidades son crecientes,
el riesgo es una variable comple-
ja y desgraciadamente no
siempre la tratamos con una
visión multidimensional.

"También depende de lo
medioambiental, de lo construi-
do, de lo social y económico. Es
dinámica porque cada vez que
surge un barrio informal en
Santiago de Cuba se incrementa
la vulnerabilidad de la ciudad.
Por lo tanto no se puede estar
trabajando con datos del 2000
para hacer estrategias de gestión
de riesgo en el 2022.

"Hay quienes dicen que los
desastres son inevitables,
considero que son prevenibles y
la mejor forma es haciendo una
correcta gestión de los riesgos. Si
usted reduce vulnerabilidades
reduce la susceptibilidad de los
elementos expuestos al daño y
son menos las pérdidas que se
producen. Si todos los años
hubiéramos reducido un 5% las
vulnerabilidades del fondo
habitacional, hoy fuéramos 50%
menos vulnerables de lo que
éramos hace 10 años cuando
‘Sandy’. Sin embargo, sigue
creciendo la vulnerabilidad,
sigue creciendo el riesgo y la
probabilidad de que una amena-
za se transforme en una situación
de desastre", concluyó.

Han pasado 10 años, mucho se
ha recuperado, pero cierto es que
falta por hacer. Existen familias
en espera de mejorar sus condi-
ciones de habitabilidad, de
materiales de construcción para
avanzar por esfuerzo propio, de
una nueva casa…

Es una etapa dura para Cuba,
donde las limitaciones se
acrecientan ante el férreo
bloqueo y el paso de epidemias
que han limitado la ejecución de
los programas de vivienda y
otros de igual importancia.
Confiamos en que paso a paso la
economía se recupere y se
puedan atender estos asuntos
necesarios para la protección y
preservación de los bienes y la
vida de las personas en un país
muy propenso al azote de
fenómenos naturales; sin restar
importancia a las investigacio-
nes y criterios de expertos.

‘

social

determinante

Sandy: “Lecciones no aprendidas”

En la imagen se perciben los daños sufridos en la carretera Santiago-Granma,
tras ser impactada por un huracán. El puente de la Magdalena,

tiene dañado su infraestructura desde el 2005 sin existir un nivel de intervención

Nuevos asentamientos fueron construidos después del huracán Sandy

En el centro urbano Abel Santamaría se evidencia cómo los elementos más vulnerables
son los más afectados, mientras que los edificios sufren menos daños

Fotos: Cortesía del entrevistado

Yanet Alina Camejo Fernández
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Sin aves no hay huevos, y viceversa

En Santiago de Cuba la producción de huevos y la cría
de aves es fundamental para el abastecimiento al
territorio; sin embargo, el salir a la ciudad y solo encon-
trar esta fuente alta en proteínas mediante la venta en el
mal llamado mercado negro complejiza todo, ya que un
ejemplar cuesta hoy alrededor de 60 pesos y más.

Ante la necesidad de conocer las problemáticas a las
que se enfrenta la productora de este alimento, así como
las alternativas que se replantean en la cotidianidad para
salir adelante con los planes económicos,

profundizó en el tema.

La Empresa Avícola en la provincia, de un plan
acumulado hasta la fecha de 387 800 aves, cuenta con
una cantidad real de 277 600, es decir 110 200 menos que
las previstas. Por tanto, de las 1 070.7 toneladas (t) de
carne fijadas, alcanza apenas las 213.7 t, para un faltante
de 857 t.

Asimismo, en relación con lo planeado para la produc-
ción de huevos, de 82 337 300, se obtienen un real de
40 889 800, lo que se traduce en 41 447 500 por debajo,
para un 49.7 % de cumplimiento. Esto significa que de
un plan estimado de 81.15 %, se logra solo un 66.68 %.

Los municipios con producciones acumuladas son
Santiago de Cuba, San Luis, Palma Soriano y
Contramaestre, pero tienen cifras elevadas de no
entrega. De las principales incidencias hasta la fecha,
Disney Coello Muñoz, Director de Producción y
Comercialización de la Empresa Avícola Santiago,
expresó:

“Existe una situación crítica con la materia prima para
la elaboración del pienso, principalmente hay problemas
con la disponibilidad de soya y maíz. De un plan de
consumo de 18 457.4 t, solo se han utilizado 14 432.3.
Además, las aves han consumido 1 056.0 t de cereales
mezclados, debido a la falta de soya, y este no reúne los
requerimientos nutricionales para la producción de
huevos.

“En el primer semestre del año fuimos afectados por la
mala calidad del pienso habilitado, al faltarle productos
esenciales como la metionina, sustancia que influye
directamente en el tamaño del huevo, de ahí que el

resultado cuenta con un porciento bajo de proteína y
energía establecidas”, señaló el directivo.

En la actualidad, se han dejado de obtener alrededor de
19.4 millones de huevos. Otro problema -además del
pienso-, constituye la falta de combustible, que genera
atrasos en la habilitación sanitaria y en el movimiento de
rebaño, así como en otras actividades de la avicultura.

Se suma el deterioro de la tecnología de crianza, la falta
de equipos y utensilios y el laborar con un parque de
transporte desfavorable, por no contar con recursos
como neumáticos, baterías y piezas de repuesto.

Ante las circunstancias, la Avícola en Santiago de
Cuba ha tomado como alternativa priorizar los destinos

de su producción. En el caso del huevo, el
primero es para la canasta básica. Al respecto, de
conjunto con la DivisiónAvícola Nacional se implemen-
ta la estrategia de recibir aproxima-
damente 2.2 millones.

Otros destinos son el Turismo, el Consejo de
Administración Provincial (CAP), organismos del
Ministerio de Comercio Interior, la Gastronomía,
Comercio, Mercados Agropecuarios, la venta a trabaja-
dores, el autoconsumo y los nominalizados (entidades e
instituciones como el Icap, Campismo Popular, el
Partido, laAduana y el Lácteo).

En el caso de la carne se atiende su entrega al Turismo
para captar CL(mediante un tipo de tarjeta en la cual se
deposita dinero desde el extranjero a residentes en el
país), esta comercialización y compra tiene lugar en las

tiendas donde se oferta pollo y huevos de
cáscara marrona. También se distribuye al CAP, quien
por lo general redirige las producciones para Salud
Pública y Educación.

Aunque se está trabajando con un pienso no alternati-
vo,

e ahí que tampoco puede
hablarse de cantidades necesarias para la venta liberada
de huevos ni carne de aves, ya que se debe esperar a que
alcancen la decrepitud o su máximo tiempo de explota-
ción para sacrificarlas.

A esto se suma el utilizar una tecnología obsoleta para
las labores de la avicultura; y las limitaciones con piezas
y repuestos que no pueden comprarse en el mercado
exterior, por el cerco económico que impone el bloqueo.

Por otra parte, a pesar de los esfuerzos con la crianza de
gallinas semirrústicas de raza colorada para obtener
huevos de cáscara marrona y un pie de cría que aumente
el número de animales, solo está a la venta online (el
huevo), así como el pollo, para captar con destino
a la compra del pienso requerido.

La EmpresaAvícola Santiago, al igual que las restantes
de la nación, se guía por una planificación nacional que
no incluye en el plan un balance de carne de ave por
concepto de venta liberada; aunque sí garantiza los
destinos establecidos del huevo y la carne.

Sin duda, la comercialización liberada continúa siendo
una demanda de la población, ya que lo asignado por la
canasta básica no satisface las necesidades.

Entonces, si Santiago de Cuba -segunda provincia con
mayor número de habitantes- está recurriendo a otros
territorios para cumplir con destinos fundamentales, por
qué no se reevalúan los planes y se reconfigura el trabajo.

Si en otras regiones del país se ha logrado solventar la
canasta familiar y además ayudarnos, es porque sí se
puede. Es preciso buscar estrategias, cambiar métodos e
impulsar la cría de aves. Una tierra con tantas potenciali-
dades tiene mucho que dar pese a las complejas circuns-
tancias.

Sierra
Maestra

Sin pienso no hay crecimiento

Problemas y prioridades

Prever y transformar

de otras provincias

vía online

destinado al alimento del pollo de ceba, obtenido
mediante un encadenamiento con la fábrica; este
alimento presenta algunos problemas nutricionales.

Es una realidad que aún no hay disponibilidad sufi-
ciente de gallinas ponentes, d

fundamentales

divisas

La Empresa Refinadora de Aceite Erasol, trabaja de
forma estable en sus dos líneas de producción, los pomos
de un litro y las bolsas flexibles de 500 mililitros, lo que
es una buena noticia de la industria alimentaria e implica
garantía de presencia del producto en el país.

El Primer Secretario del Comité Provincial del Partido
José Ramón Monteagudo Ruiz intercambió con directi-
vos y obreros de Erasol, se interesó por las condiciones
de trabajo, las medidas paliativas para mantener las
operaciones aún con las afectaciones del bloqueo
económico, financiero y comercial que afecta a todos los
sectores de la economía nacional y constató la voluntad
de hacer del personal.

Durante la visita de trabajo a Erasol, en la que también
participó la Gobernadora de Santiago de Cuba Beatriz
Johnson Urrutia, tuvo la oportunidad de
obtener declaraciones del Ing. Rolando Cadete Tamayo,
Director de la UEB de Producción:

“Contamos en estos momentos con materias primas
tanto crudo para la refinación como con aceite refino
para el proceso de envasado, lo que nos permite cumplir
la norma de 30 toneladas en jornadas de 12 horas.

“Nos estamos basando en las inventivas de nuestros
aniristas debido a que la tecnología es de fabricación
extranjera y las reparaciones son con asistencia de
técnicos extranjeros, pero hasta que lleguen los recursos
del exterior innovamos y continuamos trabajando”.

Cuando se aproxima el 64Aniversario del Triunfo de la
Revolución, son grandes los retos de los productores de
aceite Santiago, a los que hizo referencia Rolando

Cadete Tamayo: “Trabajamos para aproximarnos lo más
posible al plan de producción del año, debido a que
fuimos afectados por el recrudecimiento del bloqueo y la
situación económica internacional que no permitió al
país comprar la materia prima que necesitamos.

“Tenemos el reto desde Erasol Santiago de abastecer a
las provincias orientales y nos enfrentaremos también a
la necesidad de dar mantenimiento capital, a la línea de
envasado de un litro. Sin embargo la fábrica no se
detendrá porque haremos mantenimientos preventivos
que garantizarán la vitalidad de la industria”.

Erasol Santiago, cuenta con un colectivo joven desde
la dirección hasta los obreros de las líneas de produc-
ción, lo que es garantía de continuidad y creatividad. Los
especialistas y técnicos que allí trabajan no se detienen a
pesar del bloqueo y las limitaciones económicas porque
aportan a la fábrica la innovación como divisa.

Sierra Maestra
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Erasol, la innovación como divisa
Yuzdanis Vicet
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El Hospital Materno Sur Mariana
Grajales Cuello ha celebrado en
esta semana una jornada en
conmemoración a su 96 aniversa-
rio.

Dentro de los reconocimientos
recibidos está el del Sindicato de
Trabajadores de la Salud, la
entrega de la medalla de
Combatiente Internacionalista, y la
'Piti Fajardo’, por 20 y 25 años de
desempeño en la institución.Aesto
se suma la distinción de la FEU,
por la contribución como centro
docente formador de varias
generaciones.

El plan de actividades ha incluido
trabajos voluntarios, promociones
de salud, encuentros entre alumnos
y el colectivo, exposiciones de arte,
y conferencias para exhibir
proyectos de investigación que
lidera el 'Materno Sur', de conjunto
con el Centro de Biofísica Médica
y la UO, con impacto en el Sistema
Nacional de Salud.

Conocida como la clínica Los
Angeles, esta institución se
especializa en la atención gine-
cobstétrica y de servicios de
Neonatología para atender el área
de la región sur de la ciudad, que
comprende al Policlínico Josué
País, 30 de Noviembre, López
Peña, 28 de Septiembre, el Carlos
J. Finlay, Camilo Torres, al
municipio de Guamá, y dos áreas
de salud en Palma Soriano y San
Luis.

Con un total de 734 trabajado-
res en plantilla, muchos con 30 y
50 años de labor, la institución
cuenta con más de nueve décadas
al servicio del pueblo santiague-
ro.

El hospital está dotado de 184
camas para la asistencia médica,
de estas 116 de Obstetricia, 18 de
Neonatología y 50 de Puerperio;
sin embargo, es innegable el
límite de recurso que restringe el
uso de camas para el desarrollo
del servicio de Ginecología, lo
que afecta la atención de las
pacientes con estas patologías.

No obstante, según precisó el
Doctor Abel Tobías Suárez
Olivares, director del Materno
Sur, “se mantiene la vinculación
con otros centros para darles
salida a los casos quirúrgicos y
aunque no se alcanzan los

resul tados esperados , los
procesos se per fecc ionan
constantemente, lo cual se
refleja en la superación profesio-
nal constante, la exigencia en el
trabajo y la labor científica en
función de la calidad de la
atención médica”.

La Doctora Especialista en
Ginecobstetricia Bárbara Indira
Guillard Rosell, vice directora
de Asistencia Médica, destacó
que:

“La asistencia a las pacientes
debe ser continuada e integral,
existe un desempeño unido con
las áreas de salud, donde se
evidencia la comunicación
constante con los médicos de la
comunidad durante las visitas
semanales a los barrios para
darles seguimiento a casos
puntuales, ya sea antes del parto
o después, durante más de un
mes.

“Forma parte de nuestra labor
realizar todos los estudios
colaterales a la madre y el niño
antes del egreso, se evalúan los
casos remitidos a las consultas
de hipertensión y embarazo, los
de embarazo pretérmino; a todas
las pacientes se les aplican
complementarios con estudios
de hemoquímica, urocultivo,
hemoglobina . . .a ot ras les
realizamos ultrasonidos evoluti-
vos por presentar alguna
afección hipertensiva o altera-
ción durante la gestación”,
afirmó

De igual manera, todos los

recién nacidos son vacunados
contra la Hepatitis B, que se
aplica antes de las 24 horas, y se
les suministra, además, la BCG
(contra la tuberculosis) a
infantes que tengan un peso
normal. Brindamos servicios de
u l t r a s o n i d o s , R a y o s X ,
Ecocardiogramas y todos los
exámenes necesa r io s , un
ejemplo es la prueba de detec-
ción de la fenilcetonuria (afec-
ción que incide en el desarrollo,
el crecimiento y la salud en
general del bebé), también
identificada mediante la llamada
'prueba del talón'.

La Doctora Magalis Goire
Caraballo, es Profesora del
Departamento de Neonatología,
especialista en primer grado de
Pediatría y en segundo grado de
Neonatología. Ella se encuentra
en el 'Materno Sur' desde el año

1988. Graduada en 1979, se
desempeñó en San Luis como
especialista de Pediatría, para
luego asesorar el Programa
Materno-Infantil en ese munici-
pio.

Aquí ha ocupado responsabili-
dades como Profesora Principal
y ha estado al frente de comisio-
nes provinciales para la revisión
de indicadores como la mortali-
dad.

A sus 68 años afirma que “mi
pasión es salvar niños. Mientras
haya una persona necesitando mi
experiencia acumulada aquí
estaré; nunca olvido esta
premisa, del mismo modo que
recuerdo a mis excelentes
profesores. De los que aprendí su
ejemplo y consagración”.

La institución también funge
como centro docente de excelen-
cia con el apoyo de 43 docentes,
c a t e g o r i z a d o s c o m o
C o n s u l t a n t e , A s i s t e n t e e
Instructor.

Según subrayó el Doctor Mac
Johnson Uzoatuegwu Roblejo,
Jefe del Departamento Docente,
el vínculo profesor-estudiante es
constante, en un hospital donde
los alumnos de pregrado
combinan la teoría con la
práctica.

Estos han recibido, asimismo,
capacitaciones del Programa de
Atención Materno Infantil, sobre
el dengue y la viruela símica.

“Fomentamos el conocimiento
mediante el empleo de las nuevas
tecnologías en la realización de
tareas concretas y en función de
perfeccionar la calidad del pase
de visita”.

La celebración de cursos, de un
taller nacional de perinatología,
uno provincial de neonatología,
y otro de prevención de las
infecciones asociadas a los
cuidados sanitarios, hablan de
buenos resultados.

Aunque la fecha oficial de
fundación del Hospital Mariana
Grajales Cuello data del 17 de
octubre de 1926, el pasado 25 se
efectuó el agasajo a sus 96 años,
pero el reconocimiento se
extiende a los 365 días para
destacar el mérito de quienes dan
vida cada momento.

Atención por encima de todo

La experiencia premia

Un centro docente

Guillard Rosell.

Más de nueve décadas dando vida
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

Modifican el precio del café mezclado con destino a la venta normada a la población
(Tomado de Cubadebate)

(Con información del Ministerio de Finanzas y
Precios)

En los últimos años se viene produciendo un incremento
notable y sostenido de los precios en el mercado interna-
cional de insumos y materias primas para la producción
agroalimentaria, que incluye el café, producto que en sus
procesos productivo, industrial y de torrefacción, tiene
altos costos y para el cual se ha diseñado un Programa de
Desarrollo que permita mayor eficacia en su producción y
torrefacción.

A partir de lo anterior, se aprobó el Acuerdo 9401 del
CECM del pasado 31 de agosto de 2022, que dispuso el
incremento de los precios de acopio del café a los produc-
tores, lo que incide en el crecimiento de los costos del
procesamiento industrial y comercialización de este
producto.

Por tal motivo, se requiere incrementar el precio minoris-

ta del café mezclado de 8.00 CUP a 11.00 CUP, que se
comercializa como parte de la canasta familiar normada, a
partir de su distribución correspondiente al mes de

noviembre, en paquetes de 4 onzas (115 gramos), lo que
quedó establecido mediante el Acuerdo 9416, del 17 de
octubre de 2022, publicado en la Gaceta Oficial No. 65
Extraordinaria de 25 de octubre de 2022.

La entrega de la cuota normada del mes de octubre que se
realice en noviembre, mantiene el precio de 8.00 CUP.

Bajo el principio socialista de que nadie quede desampa-
rado y la aplicación de la política de atención a los núcleos
en situación de vulnerabilidad, esta medida se acompaña
con la asignación de los recursos financieros de la
Asistencia Social para los asistenciados y pensionados que
reciben actualmente una prestación monetaria para la
adquisición de la canasta familiar normada, por lo que
recibirán los tres pesos del referido incremento.

Doctora Magalis Goire Caraballo

Doctor Abel Tobías Suárez Olivares



La “LLave de la Ciudad
de Santiago de Cuba”, alta
distincion que otorga la
Asamblea Municipal del
Poder Popular (AMPP) en
Santiago de Cuba, la recibió
aquí, Mario Escalona,
director general de la
Empresa de Grabaciones y
Edic iones Musica les
(Egrem).

Yaneidis Hechavarría Batista, presidenta
de la AMPP, entregó el galardón al directi-
vo, luego de que Enai Diamela Palacios
Acosta, Secretaria de la Asamblea, leyera la
Resolución que reconoce los aportes de
Mayito Escalona a la música y a la cultura
cubanas y al pentagrama santiaguero en
especial.

Igualmente, Escalona ha mantenido una
relación muy estrecha con la ciudad de
Santiago de Cuba, con sus autoridades
principales, con sus músicos e intérpretes, y
siempre ha estado junto a los estudios de
grabaciones Siboney.

La oportunidad para hacer el reconoci-
miento la ofreció la celebración de un
balance que pasó revista al trabajo de la
Egrem santiaguera, en los primeros nueve
meses de 2022, ocasión en que el propio
Escalona señaló que dentro de la entidad
que dirige, la de Santiago de Cuba es la
unidad integral más destacada del país.

“… esta Llave puede abrir muchas puertas
pero las que nunca tendrá que abrir son la de
Santiago de Cuba pues siempre estarán
abiertas para mí”.

Un saludo especial para el homenajeado,
trasmitió desde México mediante una
videoconferencia, el Dr.C. Marcos A.
Campins, director del “Siboney”, en
funciones de trabajo en tierra azteca.

Juana de los Cuetos y Raúl Capote, en
representación del colectivo de trabajadores
de la UEB número 5 Egrem Santiago,
entregaron a Escalona el Premio Siboney
por la Excelencia Musical. También
homenajearon al directivo, la Gobernación,
la Dirección Provincial de Cultura y la Casa
del Caribe.

La vocalista Grisel Gómez con el
guitarrista, el maestro Gabino Jardines, y el
grupo Aché, que apadrina la Casa del
Caribe, dedicaron canciones al Director
General de la Egrem quien agradeció los
halagos y aseguró que jamás se distanciará
de Santiago de Cuba.

“He recibido una gran cantidad
de mensajes de felicitación por este
premio, de entidades, de amigos... y
eso me llena de satisfacción”, dijo
al periódico el
escritor jiguanicero-santiaguero
Yunier Riquenes García quien el
pasado miércoles se agenció el
Premio Nacional de Poesía
“Adelaida del Mármol” 2022.

El certamen poético se incluye en
el programa de la 28. Fiesta de la
Cultura Iberoamericana, en
Holguín.

Por el cuaderno “Parcela
familiar”, Riquenes García se alzó
con el galardón, según conclusio-
nes del jurado: los escritores
Lourdes González Herrero, Luis
Yuseff Reyes y José Luis Serrano.

Al intervenir en el acto de
premiación, Yunier reiteró que
“Parcela...” honra a Adelaida del
Mármol, figura cimera de las
letras en Holguín, en el siglo XIX.

Igualmente, el joven bardo elogió
el trabajo de las editoriales
holguineras, a las que admira, dijo.

La escritora Lourdes González
Herrero, al leer el acta del certamen,
reconoció que en el libro “concebido desde
la memoria familiar, el sujeto lírico se
emplea a fondo y revela la humanidad
contenida en los sangrados vínculos que
nutren al individuo. Desde esta verdad, el
poeta construye un universo de asociacio-

nes que muestra lo bello y lo temible de la
condición humana”.

“Polaroid” y “Expediente Berna”,
respectivamente de Yainier Salazar
Benítez, de Manzanillo, y Rubén
Hechavarría Salvia, de Holguín, fueron las
dos menciones que otorgó el jurado.

Sierra Maestra
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La provincia de Santiago de Cuba acaba de lograr un
resultado sobresaliente en el país, cuando sus 12 propues-
tas (expedientes) alcanzaron el Premio Memoria Viva
2022 que entrega anualmente el Instituto Cubano de
Investigación Cultural “Juan Marinello”.

Fueron 49 expedientes procedentes de ocho provincias
las que evaluó el jurado nacional: Raymalú Morales
Mejías, Caridad Santos García y Rafael Lara González.

Es criterio del tribunal, que el casi medio centenar de
expedientes con sus fundamentaciones y avales “muestra
los más genuinos valores de la cultura popular tradicional
y de sus portadores” y reconoce “el impacto a nivel
local/comunitario y su incidencia en el ámbito cultural de
la nación cubana”.

Los premios de los santiagueros fueron los siguientes:

“Luces e identidad de una tradición en Palma Soriano: la
conga Paso Firme”, de Dionaysis Guerra Cuello, presenta-
do por la Casa Municipal de Cultura Ángel Peralta Téllez.

“Paseo de Ercilio García: Jardineros de tradiciones”, de
Julio Sierra Viera; Casa Municipal de Cultura Manuel

Armero Sánchez, de San Luis.
“Los Arafet. Tradición, amor y cubanía”, de Acralys

Castillo López; Casa Municipal de Cultura Amador
Montes de Oca, en El Caney, Santiago de Cuba.

“Primitivo Rodríguez Ortiz: Pasión por una tradición”,
de Yanaiza Téllez Jiménez; Casa de Cultura Electo Rosell,
Santiago de Cuba.

“Augusto César Mazorra Bello. El patrimonio cultural
en las manos mágicas de un creador del pueblo”, de Julliet
Montes de Oca Pozo; Casa de Extensión Cultural del
Distrito 3Antonio Maceo Grajales, Santiago de Cuba.

“Wilfredo Luque Lahera, el amolador de tijeras y
cuchillos de la calle Escario”, de Lázaro Torres Padró y
Germán Rosaenz Monterde; Casa Municipal de Cultura
Miguel Matamoros, Santiago de Cuba.

“Alfredo Monroy Puente: del barro a la tradición”, de
Arianni Cala Soria y Maiha Selene Zamora Jústiz; Casa de
Extensión Cultural, en el poblado de Boniato, Santiago de
Cuba.

“Georgina Soler Beses: Contar con sabiduría”, de
Liurbis Cumbá Fáez; Casa de Cultura 28 de Enero, centro
urbano José Martí, Santiago de Cuba.

“Elia Campos Campos. Una
mujer y las tradiciones en la
comunidad de Turquino, de
Kirenia Guerrero Campos y
Pascual León Vidal; Casa de
Cultura Luisa Pérez de
Zambrana, en El Cobre,
Santiago de Cuba.

“Flora Vera Despaigne y
sus muñecos de
carnaval”, de
I r e n e C r u z
G u i b e r t ;
D i r e c c i ó n
Municipal de
C u l t u r a e n
San t i ago de
Cuba.

“Julio García Lay. Fiel exponente de las tradiciones
haitianas con La Caridad” de Katiuska Garriga Sánchez;
Casa de Cultura Manuel Polanco Mendoza, municipio de
Palma Soriano.

“Jorge Luis Santos. Promotor de los bailes populares
cubanos”, de Nacli Macías Queralta; Casa de Cultura José
Manuel Poveda, en el Nuevo Vista Alegre, Santiago de
Cuba.

En la categoría PRESERVACIÓN DE
TRADICIONES

En la categoría PERSONALIDADES

Como va siendo habitual en nuestra ciudad, el Consejo
Provincial de las Artes Escénicas (CPAE) ha preparado un fin de
semana muy activo para complacer a los amantes del teatro en
cualquiera de sus variantes. Y así, en el Cabildo Teatral Santiago,
en la calle Enramadas, estará “Dirección gritadero”, obra a cargo
de Calibán Teatro, hoy y mañana, a las 6:00 p.m.

La dirección artística de “Dirección…” es del talentoso Orlando
González, y la conducción general es de Dalia Leiva.

Para el Complejo Cultural Rogelio Meneses, antiguo cine
Duplex en el centro urbano José Martí, la Compañía Folclórica
Kokoyé presentará hoy y mañana, a las 6:00 p.m. la obra
Rumbeando, con Yoilán Maceo y Tony Pérez, en la dirección
artística y general, respectivamente.

En el café teatro Macubá, con dirección artística y general de
Fátima Patterson, Teatro Macubá lleva a escena hoy, a las 6:00
p.m. la obra Somos mujeres. Y mañana domingo será el espacio
Patio de la abuela, también a las 6:00 p.m.

Variedades Santiago con su obra Variedad de Variedades estará
en el Parque de los Sueños hoy y mañana, a las 11:00 a.m.

Y el Guiñol Santiago, en la calle San Basilio, entre San Félix y
San Pedro, lleva a escena hoy sábado a las 10:00 a.m., Variedades
Campanadas, a cargo del Proyecto Campanadas, con dirección
artística de Liorges Reyes. Y mañana, a las 10:00 a.m. será la Peña
en el Bolsillo de un duende, con dirección artistica y general de
Bertha Ferrer Estiú, agrega en su nota Enisleidy García, especialis-
ta en comunicación del CPAE.
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Santiagueros asistirán a Campeonato Mundial de
Softbol

El lanzador Gusbel Plutín, el jugador de cuadro
Yessander Rodríguez, y los jardineros Miguel Savigne y
Reynaldo Lamothe son los cuatro representantes
santiagueros que forman parte del equipo Cuba que
participará en el venidero Campeonato Mundial de
Softbol, previsto que se celebrará del 26 de noviembre
próximo al 4 de diciembre, enAuckland, Nueva Zelanda.

Los indómitos ayudarán a la selección criolla en su afán
de incluirse entre los seis primeros de una competencia
donde históricamente exhibe un cuarto puesto en Canadá
1988 y el décimo lugar alcanzado en la República Checa,
en el 2019.

La mayor isla de las Antillas es actualmente la número
12 del ranking orbital y quedó ubicada en el fuerte grupo
B, junto al primero de la lista y actual monarca Argentina,
además de la República Checa (5), Nueva Zelanda (6),
Estados Unidos (7) y Filipinas (21).

En el pasado Mundial ocuparon las tres primeras
posiciones las selecciones de Argentina, Japón y Canadá,
en este orden. En el caso del elenco cubano logró sonrisas
11 carreras por dos sobre Filipinas, 6x0 ante Botsuana y
7x2 frente a México. Entre tanto, cedieron 0x2 con los
neozelandeses, 2x3 ante los argentinos, 0x2 con el elenco
nipón, 4x5 ante República Checa y 0x2 contra Dinamarca.

El bicampeón mundial y medallista de bronce olímpico
en Tokio 2020, Rafael Yunier Alba Castillo se lesionó en
su combate inicial ante el croata Pasko Bozic en el Grand
Prix de Taekwondo de Manchester 2022.

Espigado de 2,02 metros y 29 años, el santiaguero
llegaba a la cita inglesa con una pequeña ventaja sobre su
primer adversario, rey de Europa al que había derrotado en
el gran premio de París este año, donde Alba escaló a lo
más alto del podio. Sin embargo, esta vez el croata se
adjudicó victoria por RSC, pues el juez detuvo el combate
en la Arena de Manchester antes de que concluyeran los
asaltos reglamentarios.

En definitiva, el brasileño Maicon Siquiera se llevó la
presea de oro en esta división de +80 kilogramos, de un
certamen que contó con presencia de 256 atletas de 61
países, más un equipo de refugiados y que fue vitrina de lo
que se avecina en el Campeonato Mundial de Taekwondo
de Guadalajara 2022, en México, del 13 al 20 de noviem-
bre próximo.

Alba se lesionó en Manchester

Año 63 de la Revolución
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A sus 47 años, Plutín volverá a ser una de las principales
cartas de triunfo de los cubanos

Fotos: Guibert

Al margen de la I Liga Élite del Béisbol Cubano,
donde el equipo Cafetaleros, que es donde se incluyen a
los representantes de las Avispas, junto a otros de
Guantánamo y Holguín, anda con una sola victoria en
cuatro encuentros, en Santiago de Cuba está todo listo
para que empiece el siempre importante Campeonato
Provincial de pelota, de la Primera Categoría.

La lid, pactada para comenzar el próximo miércoles 2
de noviembre, tiene señalado como partido inaugural el
que sostendrán Santiago de Cuba, actual campeón, ante
Contramaestre, a partir de las 10:00 a.m. en el estadio
Pepín Carrillo, de la Ciudad Héroe.

En el congresillo técnico de la competencia trascen-
dieron varios temas de interés para los seguidores del
béisbol en la llamada “tierra caliente” y se pudo
conocer que en el certamen concursarán nueve equipos.
Es decir, uno por cada municipio del territorio, por lo
que a diferencia de años anteriores “Santiago” sola-
mente contará con un representativo.

Cada elenco incluirá en su nómina tres jugadores de
la categoría sub-23 y será de obligatorio que al menos
uno de ellos figure como regular en cada juego que
dispute su novena. El Campeonato se jugará los
miércoles y sábados con cartelera doble, siempre a
partir de las 10:00 a.m. El primero de los choques será a
nueve entradas y el segundo a siete.

Otro rasgo diferente es que los seleccionados fueron
ubicados en tres zonas. En la A estarán Santiago de
Cuba, Palma Soriano y Contramaestre; en la B
concursarán Segundo Frente, San Luis y Tercer Frente;
mientras que en la C se incluyen Songo-La Maya,
Mella y Guamá. En cada llave se jugará por el sistema
de Todos contra todos a dos vueltas, lo cual hará que
cada equipo juegue al menos ocho partidos.

La semifinal será protagonizada por los ganadores de
cada una de las zonas más el mejor segundo lugar.
Durante la competición, en caso de empate, no se
aplicará la Regla IBAF. Los choques adquirirán
carácter oficial a partir de la quinta entrada y en el caso
de que un equipo alcance ventaja de 10 carreras o más
sobre el otro, en el quinto episodio se decretará
automáticamente el KO. En tanto, si la ventaja es de 15
anotaciones o más, en el tercer inning se considerará
como Súper KO.

Asimismo, en la reunión se pudo conocer que existen
regulaciones para el trabajo de los lanzadores, así como
un conjunto de acciones con el fin de abreviar el tiempo
de juego.

Por último, el comisionado provincial de béisbol,
Yamil Ahuar Fondín, dio a conocer una relación de
jugadores que integraron la nómina de lasAvispas en la
pasada Serie Nacional y que no serán elegibles para
conformar las filas del equipo en la próxima campaña.

Se trata de los casos del receptor Nelson Batista
(jugador procedente de Holguín) y que actualmente
concursa en la I Liga Élite), Adriel Labrada (salió del
país), Marcos Fonseca (jugador procedente de
Granma), Rudens Sánchez, Ariel Benavides (jugador
procedente de Guantánamo), Yaicel Pérez, Denny Alá,
Pedro Agüero, Edialbert Valentín, Pedro Portuondo
(sancionado), Virgilio Moroso, Jorge Sánchez (proce-
dente de Guantánamo), Yorgi Hernández (salió del
país), Juan Manrique (procedente de Matanzas) y
Adrián Sagarra.

Además, el directivo advirtió que en los casos de los
lanzadores Jorge Luis Bravo y Yoandri Montero, su
convocatoria a la preselección estará en dependencia de
la participación en la lid provincial, así como de su
conducta y resultados.

De la Serie Provincial
y las Avispas

Tras dos años de ausencia regresa la Serie Provincial

Los equipos de fútbol de La Habana,
de uno y otro sexo, se les “atravesaron”
de mala manera a sus similares de
Santiago de Cuba en esta semana que
recién concluye y les provocaron más
de un disgusto.

En la Liga Femenina 2022, por fin se
pudo jugar la fase final tras varias
semanas de espera por problemas
logísticos. En definitiva, fue el terreno
capitalino de La Polar la sede de la
disputa de las medallas y allí las locales
lograron las dos sonrisas que necesita-
ban para tomar el trono que estaba en
poder de las santiagueras.

En las semifinales, las indómitas
sufrieron un mundo para superar a
Villa Clara, que estuvo a 30 segundos
de dejarlas fuera de la Final. Una pena
máxima transformada por Elianne
Valdés llevó el partido a los penales,
donde las muchachas de la llamada
“tierra caliente” supieron crecerse para
vencer 4-2.

Sin embargo, por el oro no pudieron
controlar los contragolpes de las
habaneras, que con un 3-1 demoledor
no dieron chance a las “rojas”. Un
marcador que quizá no refleja la
cerrada porfía que se vivió en la
cancha, porque “Santiago” lo intentó
con garra y por momentos encerró a las
Leonas Azules, pero le faltó acierto en
los metros finales.

Más allá de no haber repetido su
título, las Diablas Rojas demostraron
que están en la élite del fútbol cubano y
merecen el reconocimiento de la
fanaticada santiaguera por su entrega y
compromiso, más después de varias
temporadas sin ver acción debido a la
pandemia.

En definitiva, Camagüey, que fue
goleado (11-0) en las semifinales por
La Habana, se quedó con la presea del

bronce, tras superar en penales a las
villaclareñas.

Por otra parte, en el Torneo de
Clausura de la 106 Liga, los Diablos
Rojos sufrieron su primer traspié,
justamente ante los capitalinos,
quienes sorprendieron a la tropa
oriental con pizarra de dos goles por
cero.

Las dianas de Daniel Alarcón y José
Pérez Oquendo, unidos al excelente
trabajo defensivo de los occidentales,
hicieron posible lo que ningún otro
equipo había logrado en lo que va de
esta etapa de lid: dejar sin puntos a los
tricampeones cubanos.

El revés no solo fue el primero que
sufren los “rojos” en el Clausura 2022,
sino que además -combinado con el
triunfo (1-0) de Camagüey sobre
Cienfuegos- los hizo descender hasta
la tercera plaza, al menos de manera
momentánea, porque apenas unos días
después, el cuadro volvió a sufrir
modificaciones.

Resulta que el pasado miércoles se
jugó la séptima jornada del certamen y
La Habana también perdió su invicto
(era el único que mantenía esta

condición) tras perder 2-1 ante los
Miuras camagüeyanos, que ahora con
18 puntos son los nuevos líderes del
torneo.

Esto lo aprovechó “Santiago” para
escalar a la segunda posición, con 16
puntos, gracias al gol de Rolando
“Pitín” Abreu que sirvió para superar
0-1 a Guantánamo en la tierra del río
Guaso.

Ahora los habaneros son terceros
(15), pero debemos recordar que
tienen un partido menos, así que aún
dependen de ellos mismos para
regresar a una de las dos primeras
posiciones, que son las únicas que
garantizan un puesto en la Final del
Clausura 2022.

Detrás del trío de vanguardia se
ubican mucho más rezagadosArtemisa
(9), Cienfuegos (5), Guantánamo (4),
Villa Clara (3) y Las Tunas (3).

En la próxima fecha, que se disputará
hoy sábado 29 de octubre, los duelos
pactados son: Cienfuegos-La Habana,
Las Tunas-Santiago de Cuba, Villa
Clara-Artemisa y Camagüey-
Guantánamo, siempre en casa de los
primeros.

Las mujeres ceden la corona
El elenco santiaguero no pudo retener el título en la Liga Femenina de Fútbol, tras caer
ante La Habana. Los Diablos Rojos cayeron por primera vez en el Clausura 2022, pero

marchan en la segunda posición

Las santiagueras concluyeron en un buen segundo lugar
Foto: Tomada de Facebook
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La voz de la comunidad

Observa los rostros en las imágenes y lee por tercera vez
la biografía. Se siente identificada con cada dato escrito.
Además, la conoce, sabe de lo preocupada que es como
vecina, de su dedicación a la familia y al trabajo; de los
valores y principios de ella que le otorgan firmeza a su
decisión.

Esta experiencia forma parte del proceso de nominación
de candidatos a delegados a las asambleas municipales del
Poder Popular, el cual se extenderá en todo el país hasta los

. Sin embargo, no todos los ejemplos
retratan una responsabilidad y seriedad individual.

En ocasiones no se verifican los datos personales en el
listado de electores, o se demuestra desafección en
conocer quiénes son los propuestos. Esto afecta luego la
marcha del proceso de votación.

El poder del pueblo emana desde la base: la circunscrip-

ción. Es vital contar con una figura que sea el canal de
comunicación, mediador y que abogue por la solución de
problemas en las comunidades. El delegado es la represen-
tación del pueblo ante el órgano local y de sus intereses.

La validez de lo establecido por la Constitución de la
República y la Ley Electoral, se hacen efectiva mediante el

voto libre, directo, secreto e igual, que se ejercerá en una
primera vuelta el 18 de noviembre, y la segunda en
diciembre.

En Santiago de Cuba tendrán la posibilidad de participar
un total de 778 791 electores, quienes se organizan en
1 209 circunscripciones, 2 603 colegios y 4 354 áreas de
nominación. De igual manera, el desarrollo de las eleccio-
nes cuenta hasta noviembre con el apoyo de 6 045 autori-
dades electorales, además del respaldo de organizaciones
políticas y de masas.

Es importante que los jóvenes-adolescentes santiagueros
que ejercerán este derecho por primera vez conozcan a
través de su familia, el barrio y la escuela, la significación
de este acto, de trascendencia para la vida cotidiana.

El delegado es la voz de la comunidad en todos los
espacios. Aunque este hecho es importante en cualquier
época, hoy más que nunca son necesarias personas que
piensen y hagan, más que por sí mismos, por la colectivi-
dad.

próximos dos meses

A desarrollar “un enfrentamiento contra ilegales, pillos,
lumpen, vagos y corruptos, en favor de nuestro pueblo y en
función de la tranquilidad y el desarrollo honesto de nuestra
sociedad”, convocó el Primer Secretario del Partido y
Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez,
en la reunión del Consejo de Ministros.

Luego de que el Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz,
presentara al máximo órgano de Gobierno un abarcador
documento con directivas generales dirigidas a la prevención
y el enfrentamiento al delito, la corrupción, las ilegalidades y
las indisciplinas sociales, el Jefe de Estado definió que “ni el
Partido ni el Gobierno pueden estar al margen de las
problemáticas que están sucediendo en la sociedad, por lo
tanto, no podemos ser contemplativos y no podemos tener
inmovilidad en la actuación ante escenarios sumamente
complejos”.

En un análisis a camisa quitada, Díaz-Canel subrayó que
“nosotros lo que no podemos permitir es que quienes no
trabajan, no aportan y están en la ilegalidad, ganen más y
tengan más posibilidades para vivir que los que realmente
aportan; ahí estamos al revés, estamos rompiendo los
conceptos del socialismo”.

Está demostrado que muchos delitos, ilegalidades y
manifestaciones de corrupción existen porque hay causas
que los favorecen, “ocurren a la vista de los núcleos del
Partido, de las instituciones administrativas y de los consejos
de dirección, que no siempre han tenido un control de la
gestión y los recursos para evitar todas estas anomalías”.

Tenemos que darle un vuelco a esta situación, enfatizó, no
podemos dejar que el problema se nos siga acumulando a
nivel social, y para eso hace falta un papel protagónico de los
núcleos, de la militancia, de las instituciones del Gobierno,
de las entidades administrativas, de las organizaciones de
masas y de los órganos del Poder Popular. Nadie tiene como
nosotros un sistema político que pueda enfrentar con
coherencia estas manifestaciones.

“¿A quién favorece la tolerancia de la ilegalidad? ¿Favore-
ce al pueblo? ¿Los que venden de manera ilegal con precios
abusivos favorecen al pueblo o lo que generan es más
irritación en el pueblo? ¿Hay más abundancia porque
permitamos esto?

“Nosotros no queremos que haya menos, al contrario,
queremos ordenar para que todo se distribuya de una mejor
manera y sobre todo legalmente, sin permitir espacio a la
bribonería y al abuso”.

El mandatario cubano habló de mal funcionamiento en los
territorios, donde no se está actuando contra lo mal hecho.
Por un Decreto Presidencial, incluso solo con las Directivas
que hoy se presentan no se resuelven las cosas, si no se actúa
consecuentemente en los municipios, en nuestros barrios,
que es donde están ocurriendo las ilegalidades.

Pocas personas pueden pagar el precio de lo que se vende

de manera ilegal. Por lo tanto, qué nos está sucediendo, que
está vendiendo un grupo de personas, muchas veces sin
vínculo laboral; y quiénes lo pueden pagar, aquellos que
tampoco trabajan y se dedican a lo mismo.

La Revolución ha dado todas las oportunidades para que
los jóvenes estudien y para que tengan trabajo.

Asimismo, se refirió a la atención a las personas en
situación de vulnerabilidad, a definir bien quiénes están en
esa condición. Una persona que pueda trabajar y no lo está
haciendo, no es vulnerable. La primera ayuda no puede ser
asistencialista, hay que proporcionarle un empleo para que
mejore sus condiciones de vida. Esas cosas, afirmó, las
tenemos que cambiar ya.

Todos esos elementos tenemos que, poco a poco, con
convencimiento, explicación, argumentación, con adecuadas
políticas de Gobierno y políticas públicas, irlas arreglando,
porque de lo contrario la sociedad se nos desordena y no
avanzamos lo que necesitamos.

En la reunión, que enlazó por videoconferencia desde el
Palacio de la Revolución a las 15 provincias y el municipio
especial Isla de la Juventud, el miembro del Buró Político y
Primer Ministro, Manuel Marrero Cruz, presentó un plan
integral y minucioso, que contiene más de 40 directivas
generales encaminadas a un mayor enfrentamiento al delito,
la corrupción, las ilegalidades y las indisciplinas sociales.

Según explicó Marrero Cruz abarcan, entre otros aspectos,
un sistema de control para los nuevos actores económicos; el
diseño del estudio de las personas con conductas o comporta-
mientos marginales y la caracterización de la población apta
para trabajar que se encuentre desvinculada del estudio y el
trabajo; así como la implementación, a partir del próximo
curso escolar, de las opciones para la inserción diferenciada
en los niveles de enseñanza de adolescentes y jóvenes en
condiciones de mayor vulnerabilidad económica y social.

El documento -aprobado por el Consejo de Ministros- va
dirigido también al fortalecimiento de las acciones de control
para reducir el robo de todo tipo. Entre sus puntos está la

rendición de cuenta ante los colectivos laborales de los
cuadros, dirigentes, funcionarios y empleados, sobre el uso
de los recursos.

Habla de jerarquizar y sistematizar desde el municipio el
enfrentamiento a las conductas ilegales en la comercializa-
ción de productos y servicios, y a los precios irracionales y
abusivos. Se trata de enfrentar con todo rigor las violaciones
de los precios, puntualizó Marrero Cruz.

Este Plan incluye temas como la atención a quejas,
solicitudes y planteamientos de la población; el fortaleci-
miento de los cuerpos de inspectores; el incremento de la
efectividad en la imposición de multas y también en la
gestión de cobro; el enfrentamiento resuelto a las ilegalida-
des en la contratación de la fuerza de trabajo y la licitud de
los productos puestos a la venta; así como el control con más
rigor del funcionamiento de zonas, áreas o espacios públicos
de comercialización, para lograr que todo el que venda
cumpla con lo establecido.

El Primer Ministro precisó que las medidas tendrán un
sistema de control permanente y se verificarán, por ejemplo,
en las visitas gubernamentales a las provincias, se rendirá
cuenta a todos los niveles sobre su cumplimiento. Cada
territorio, municipio, provincia, Organismo de la
Administración Central del Estado y empresa, tiene que
hacer su plan de enfrentamiento con medidas concretas en
función de su actividad.

El viceprimer ministro Alejandro Gil Fernández informó
algunos indicadores del comportamiento de la economía
cierre de septiembre, periodo en que las exportaciones de
bienes tuvieron un 108% de crecimiento. Se destacaron
exportaciones de importantes rublos como la miel de abeja,
el tabaco mecanizado, el ron, la langosta y el níquel.

Sobre el Turismo actualizó que habían arribado al país 1
074 795 visitantes, y se estima termine el año con 1 millón
710 mil turistas, “cifra inferior a los 2,5 millones que
proyectamos en el Plan de la Economía”.

En otro momento el Consejo de Ministros aprobó -para ser
presentado al Consejo de Estado- el Proyecto de Decreto Ley
sobre Mediación de los Conflictos, el cual al decir del
ministro de Justicia, Oscar Silvera Martínez, “ubica a la
sociedad cubana en un escalón superior de civilidad en el
tratamiento de sus conflictos, por el componente educativo y
de cultura de paz”.

El Decreto Ley -sometido a un proceso de consulta
especializada- define a la mediación como un método
voluntario, confidencial y flexible de gestión y solución de
conflictos. Identifica entre sus principios la voluntariedad, la
equidad, la legalidad, la buena fe, la intervención mínima, la
honestidad y la imparcialidad.

Otros temas fueron analizados, por ejemplo la Seguridad
Vial, sobre lo cual se conoció que en el primer semestre se
incrementaron los accidentes de tránsito, así como los
fallecidos y lesionados a consecuencia de estos.

¿De qué tratan las nuevas directivas?

Agenda del Consejo de Ministros

Consejo de Ministros analiza delitos,
ilegalidades y manifestaciones de corrupción

Yaima Puig Meneses y Leticia Martínez

M. Sc. Milagros Alonso Pérez


